

Resumen

En este trabajo discutimos los efectos de los programas modernizadores en los procesos de estructuración social y en la vida cotidiana de las personas en un área que definimos como de baja conectividad, en la provincia de Jujuy.

En este sentido, centramos nuestro análisis en la creación de lo que denominamos mercados laborales virtuales, haciendo referencia a las formas transitorias de empleo promovidas por los programas nacionales e internacionales de asistencialismo focalizado, con los cuales se pretende mitigar el riesgo social que implica la desocupación, como una de las características estructurales de mayor visibilidad que son consecuencia directa del ajuste económico realizado bajo un modelo económico que da prioridad a la concentración de capitales y la tecnología como sustento de los procesos productivos.

En el análisis del caso Pampichuela se muestra la trama entre los programas nacionales de mitigación y la construcción de representatividad y legitimidad política a nivel local.

Abstract

In this paper we discuss the effects of modernization programs of processes of social structuration and everyday life of people living in a low connectivity area in the Jujuy province.

The analysis is centered in the creation of "virtual labour markets", referred to transitory forms of unemployment promoted by national and international assistance programs. Said programs are designed to reduce social risks caused by unemployment, one of the most visible structural consequences of economic adjustment promoting capital and technology concentration as a support of the productive process.

The study of the Pampichuela case shows the interaction between national help programs and the construction of political representativity and legitimacy at a local level.

Edgard Luiz Gutierrez Alves

Fábio Veras Soares

Ocupación y nivel de educación: tendencias recientes en el Gran San Pablo

1. Introducción

El desempleo se viene considerado como el mayor problema que deberán enfrentar los países en los próximos años. En el Forum Económico de Davos, realizado en el mes de febrero de 1996, en Suiza, se calculó que 600 millones de personas están desempleadas en todo el mundo.

Gran parte del problema se atribuye a dos procesos económicos simultáneos y relacionados: el de la modernización productiva y el de la globalización. Entre tanto, existe una gran controversia acerca de los efectos de la modernización tecnológica sobre el empleo. Economistas, sociólogos, hombres públicos y periodistas se ocupan de estos temas con frecuencia. En medio de divergencias, hay una conclusión que parece ser común a todos: la oferta de trabajo sufrió un cambio de calidad. Al menos en los sectores más modernos y dinámicos, ahora se exige que el trabajador tenga determinadas habilidades que solamente la educación de carácter general es capaz de proveer.

El proceso de modernización productiva se da tanto por las inno-

Edgard Luiz Gutierrez Alves es Economista de IPEA. Coordinadora de Empleo y Relaciones Laborales DPS/IPEA.

Fábio Veras Soares es becario de ANPEC/PNPE en Coordinación de Empleo y Relaciones Laborales DPS/IPEA.

Los autores agradecen a la fundación SEADE, especialmente a Ernani César Silva Cabral por los trabajos de revisión y por su ayuda.